

Voltaire

Actualidad Internacional

Nº 119 - 7 de febrero de 2025

EDITORIAL

2816 Donald Trump pretende sacar a los palestinos de Gaza para construir una segunda “Riviera”

- El anuncio del presidente estadounidense Donald Trump sobre un plan para sacar de la franja de Gaza a la población palestina y apropiarse de ese territorio ha provocado una ola de indignación generalizada. Hasta los más próximos aliados de Estados Unidos han rechazado esa idea como inaceptable e ilegal.
- Respondiendo a preguntas de los periodistas en presencia del primer ministro de Israel, Benyamin Netanyahu, el presidente de Estados Unidos, Donald Trump, declaró: *“Poseeremos [la franja de Gaza] y seremos responsables de la desactivación de todas las bombas que no hayan estallado y de otras armas allí (...) Construiremos una Riviera en el Medio Oriente. Velaremos por que sea de categoría mundial. Será maravilloso para la gente (...) Vamos a dar a la gente una oportunidad de vivir en una comunidad que será bella y segura (...) Siento que, a pesar de todo, el rey de Jordania y el general en Egipto abrirán sus corazones y nos darán el tipo de terreno que necesitamos para hacerlo (...) He hablado con otros dirigentes del Medio Oriente y les gusta la idea. Dicen que eso realmente aportaría estabilidad.”*
- El presidente de la Autoridad palestina, Mahmud Abbas, comentó con evidente estupefacción: *“La paz y la estabilidad no podrán obtenerse en la región sin el establecimiento de un Estado palestino con Jerusalén como capital.”*
- Arabia Saudita expresó su *“rechazo inequívoco”* de los planes tendientes a reemplazar a los palestinos y excluyó explícitamente un pacto de normalización con el Estado israelí sin la creación de un Estado palestino independiente.
- Prudentemente, Egipto se limitó a llamar a *“reconstruir sin que se vayan los palestinos”*, pero los medios oficiales egipcios recurrieron a los términos más duros contra ese *“proyecto colonial”*.
- El rey Abdalah II de Jordania rechazó *“todo intento de anexar tierras y desplazar a los palestinos”*. Al día siguiente, en presencia del príncipe heredero y de miembros del parlamento jordano, el rey recibió al presidente de la Autoridad palestina, Mahmud Abbas, para expresar su apoyo a los palestinos. (...)

(...) • La Liga Árabe subrayó que los principios fundamentales de la causa palestina seguirán siendo un “*punto de consenso coherente e inquebrantable*” en el conjunto del mundo árabe. *“La Cisjordania ocupada y la franja de Gaza constituyen, juntas, la base territorial del futuro Estado palestino en el contexto de una solución de dos Estados, sin ninguna separación entre ellas ni violación de los derechos del pueblo palestino, cuya presencia continuada en sus tierras sigue siendo la piedra angular de su justa causa.”*

- El ministro de Exteriores de Turquía, Hakan Fidan, calificó el plan de “*inaceptable*”.
- China recordó que haber “*sostenido siempre que ‘sólo los palestinos gobiernen Palestina’ es el principio fundamental de cómo gobernar Gaza después de los conflictos. Nos oponemos al desplazamiento forzoso de la población de Gaza y esperamos que las partes implicadas aprovecharán la oportunidad del alto al fuego y de la gobernanza después de los conflictos en Gaza para poner nuevamente la cuestión palestina en el camino correcto hacia un arreglo político basado en la solución de los dos Estados, para alcanzar una paz duradera en el Medio Oriente*”.
- El Alto Comisionado de las Naciones Unidas para los Derechos Humanos, el austriaco Volker Turk, recordó que “*todo traslado forzoso o expulsión de personas desde territorios ocupados está estrictamente prohibido*”. Por su parte, el secretario general de la ONU, el portugués Antonio Guterres, declaró: “*En la búsqueda de soluciones, no debemos agravar el problema. Es vital mantenerse fiel a las bases del derecho internacional. Es esencial evitar toda forma de limpieza étnica. Toda paz duradera exigirá un progreso tangible, irreversible y permanente hacia la solución de los dos Estados, el fin de la ocupación y la creación de un Estado palestino independiente, con Gaza como parte integrante.*”
- La portavoz de la Casa Blanca, Karoline Leavitt, trató de enderezar la situación afirmando que Washington no financiaría la reconstrucción de Gaza y que no se ha hablado de enviar tropas de Estados Unidos a la franja de Gaza.

☞ La idea de aplicar en Palestina el esquema que el séptimo presidente de Estados Unidos,

Andrew Jackson (1767-1845), utilizó para poner fin a las guerras contra los llamados “*pieles rojas*”, no tiene en cuenta las diferencias culturales entre los pueblos originarios del continente americano, quienes estiman que la “*Madre Tierra*” no es propiedad de nadie, y los pueblos árabes. Para estos últimos, la tierra es parte de la identidad de un pueblo.

A pesar de lo anterior, la Organización para la Liberación de Palestina (OLP) se había planteado la posibilidad de abandonar Palestina y de gobernar Jordania (en 1970-1971) o Líbano (en 1973-1983) e incluso la variante de emigrar a Túnez (en 1983).

Otro presidente estadounidense, Ronald Reagan, se había planteado, en 1983, la posibilidad de una deportación masiva, no sólo de la población de la franja de Gaza sino de todos los palestinos en general, hacia Egipto y Jordania.

Ese tema será objeto de los contactos indirectos, en Washington, entre el Hamas y el Estado de Israel.

☞ La idea de convertir la franja de Gaza en una “*Riviera*” del Medio Oriente no es un antojo del yerno del presidente Trump, Jared Kushner. El primero en mencionarla, en 1993, fue el ministro de Exteriores de Israel, Shimon Peres, quien hablaba entonces de convertir Gaza en “*la Singapur del Medio Oriente*”. En enero de 2024, otro ministro de Exteriores de Israel, el hoy ministro de Defensa Israel Katz, también presentó al Consejo Europeo un proyecto tan sorprendente como el actual, aunque más modesto, para la creación de un balneario en una isla artificial frente a la franja de Gaza (Cf. VAI 0300).

AMÉRICAS

2817 El gobierno de Canadá nombra un “zar del fentanilo”

Para evitar que el presidente estadounidense Donald Trump pusiera en práctica su amenaza de imponer un arancel del 25% a los productos

canadienses, el primer ministro dimitente de Canadá, Justin Trudeau, nombró un “zar del fentanilo”. Efectivamente, el presidente Trump suspendió la aplicación de su amenaza.

El ministro de Seguridad Pública de Canadá, David McGuinty, indicó entonces que en los últimos 8 años el consumo de fentanilo ha costado la vida a 49 000 canadienses y precisó que el “zar” canadiense de la lucha contra esa droga artificial se encargará de relacionar los datos sobre el tráfico de fentanilo en Canadá y sobre su tránsito a través de la frontera con Estados Unidos “*para que podamos vencer los obstáculos y ejecutar un plan para reducir o incluso eliminar el fentanilo del territorio canadiense*”.

2818 El estado de Estados Unidos en 2025

Un grupo de expertos estadounidenses en estadísticas acaba de publicar un detallado informe sobre el “[estado de la Nación](#)”. El informe demuestra que, a pesar de que el objetivo tradicional, inscrito incluso en la Constitución estadounidense, es “*la búsqueda de la felicidad*” individual, desde la disolución de la URSS, Estados Unidos ha puesto su desarrollo económico como país por encima de la felicidad de sus habitantes.

El informe muestra, por ejemplo, que en Estados Unidos las personas deprimidas son cada vez más numerosas, que las muertes por sobredosis en el consumo de drogas se han multiplicado por 7, que los suicidios han aumentado en un 50% y que el promedio de años de vida de los estadounidenses disminuyó en 3 años durante el periodo del covid. Además, la confianza de los estadounidenses en el gobierno federal y en las universidades se ha reducido a la mitad en las 2 últimas décadas.

2819 Estados Unidos se retira de otros 3 órganos y agencias de la ONU

Después de haberse retirado de la Organización Mundial de la Salud (OMS), [Estados Unidos se retiró](#) también del Consejo de los Derechos Humanos de las Naciones Unidas, de la Agencia

de las Naciones Unidas para los Refugiados de Palestina en el Medio Oriente (UNRWA) y de la Organización de las Naciones Unidas para la Educación, la Ciencia y la Cultura (UNESCO).

Por consiguiente, Estados Unidos no seguirá participando en el financiamiento de esas estructuras de la ONU y tampoco responderá a llamados sobre sus compromisos financieros anteriores.

2820 Donald Trump refuerza el embargo contra Irán

Acusando a Irán de ser responsable del ataque de la resistencia palestina realizado el 7 de octubre de 2023 contra Israel y de querer dotarse de armas nucleares, el presidente estadounidense Donald Trump ha decidido reforzar sus medidas coercitivas unilaterales –las llamadas “sanciones”– contra la República Islámica ([NSPM-2](#)).

☞ Las medidas coercitivas unilaterales de Estados Unidos contra Irán también afectan el puerto de la ciudad iraní de Chabahar, indispensable para el Corredor Internacional de Transporte Norte-Sur (NSTC) mediante el cual la India y Rusia reequilibran los transportes chinos en Asia central.

2821 Donald Trump crea un fondo soberano estadounidense

El presidente estadounidense Donald Trump ha creado un [fondo soberano](#) para “*promover la viabilidad de las finanzas públicas, reducir la carga de los impuestos para las familias y las pequeñas empresas estadounidenses, instaurar la seguridad económica para las generaciones futuras y promover el liderazgo económico y estratégico de Estados Unidos a nivel internacional*”.

2822 Elon Musk investiga sobre los gastos reales del Estado federal

En busca de la eficiencia del Estado federal, Elon Musk se interesa particularmente en los datos del oscuro Buró del Servicio Fiscal, el órgano del Tesoro encargado de realizar todos los pagos que se realizan en nombre de Estados

Unidos. Es la única manera de determinar con precisión cuánto gasta realmente el sistema federal.

Precisamente, Elon Musk acaba de despedir a todos los funcionarios que trabajaban en la Agencia de Estados Unidos para el Desarrollo Internacional (USAID), calificándola de “*organización criminal*”. A pesar de su nombre, la USAID no es otra cosa que un tentáculo de la CIA, sólo aporta ayudas a los regímenes proyanquis o a los opositores de los gobiernos que no son del agrado de Estados Unidos.

👉 Se ha podido comprobar que el Organized Crime and Corruption Reporting Project (OCCRP), que en su momento presentó las “*informaciones*” que permitieron iniciar [el proceso de destitución contra Trump](#) durante su primer mandato presidencial, fue creado por la USAID. Conocidos medios de prensa de diferentes países –como *Mediapart* en Francia, *Drop Site News* y *Reasonator* en Estados Unidos, *Il Fatto Quotidiano* en Italia, *Reporters United* en Grecia– no eran más que herramientas que la USAID utilizaba –quizás sin que lo supieran quienes trabajaban en esos medios– para divulgar “*informaciones*” que la CIA deseaba hacer públicas.

2823 El presidente de Salvador propone que Estados Unidos le envíe sus presos

Al recibir al nuevo secretario de Estado estadounidense, Marco Rubio, el presidente salvadoreño, Nayib Bukele, declaró: “*Hemos propuesto a Estados Unidos la oportunidad de externalizar parte de su sistema carcelario. Estamos dispuestos a recibir criminales convictos [ya condenados], incluso criminales estadounidenses en nuestra mega prisión (CeCoT [siglas del Centro de Confinamiento del Terrorismo]) a cambio de una remuneración. Esta será relativamente baja para Estados Unidos, pero significativa para nosotros, haciendo sostenible todo nuestro sistema penitenciario.*”

2824 Argentina se retira de la OMS

Después de Liechtenstein y Estados Unidos, Argentina también se retira de la Organización Mundial de la Salud (OMS) por decisión del

Análisis de *Red Voltaire*

- [«Errores de interpretación sobre la evolución de Estados Unidos» \(2/2\)](#), por Thierry Meyssan

Dando continuación a nuestro análisis de los errores de interpretación sobre los actos de la administración Trump, abordamos el cierre de numerosas agencias federales, la razón por la que esta administración se plantea deportar a la población palestina y su enfoque sobre la guerra en Ucrania.

- Video: [Eric Verhaeghe, Edouard Husson y Thierry Meyssan debaten sobre el proyecto de Trump para la franja de Gaza](#)

En este animado debate, los tres participantes tratan de abarcar todos los aspectos de la propuesta del presidente estadounidense en cuanto a deportar a toda la población de la franja de Gaza y convertir ese territorio en una “*Riviera del Medio Oriente*”.

presidente de la República, [Javier Milei](#). A través de la red social X, el presidente Javier Milei indicó: “*Nunca nos olvidaremos que fueron los ideólogos de la cuarentena cavernícola que implicó, acorde al Estatuto de Roma de 1998 (artículo 7.k), cometer, en complicidad con todos los Estados que tomaron sus directivas, uno de los delitos de lesa humanidad más estrafalarios de la historia [Se refiere al confinamiento de la población sana durante la epidemia de Covid-19]. Por eso hemos decidido salir de un organismo tan nefasto y que fue el brazo ejecutor de lo que fue el mayor experimento de control social de la historia.*”

EUROPA

2825 Al cabo de 5 años, Bélgica se dota de un nuevo primer ministro

El presidente de la Nueva Alianza Flamenca, partido separatista, Bart De Wever, fue designado primer ministro de Bélgica por 5 años. Bart De Wever basó su ascenso político en la denuncia de las subvenciones sistemáticas de Flandes a Walonia, pero ahora asegura que es

posible mantener una federación entre estas dos regiones de Bélgica.

2826 Las autoridades de Italia piratearon los teléfonos de un centenar de personalidades

La red social WhatsApp, propiedad del grupo Meta, se puso en contacto con 90 personalidades italianas para informarles que el programa informático Graphite, de la firma israelí Paragon Solutions, fue utilizado por las autoridades de Italia para piratear sus teléfonos móviles.

Paragon Solutions anunció que puso fin de inmediato a sus relaciones con las autoridades italianas y acusó a estas de no haber respetado los compromisos éticos incluidos en su contrato.

El primer afectado por el hackeo secreto que abordó el asunto en público fue [Francesco Cancellato](#), redactor-jefe del diario *Fanpage*, quien había publicado el año pasado una investigación que revelaba que miembros del ala juvenil del partido de la primera ministro de Italia, Giorgia Meloni, cantaban himnos fascistas, solían hacer el saludo nazi y hacían pintadas antisemitas.

También están en el grupo de afectados por el espionaje estatal italiano Luca Casarini, jefe de misión de Mediterranea Saving Humans, y Husam El Gomati, un activista libio residente en Suecia. Los dos acusaron a Italia de ser cómplice de los abusos que se cometen en Libia contra los migrantes.

Se desconocen por ahora las identidades de las demás personas cuyos teléfonos móviles fueron hackeados por las autoridades de Italia.

La firma israelí Paragon Solutions no trabaja con particulares, únicamente con Estados. El año pasado firmó un contrato de 2 millones de dólares con los servicios de inmigración estadounidenses y en Italia tiene 2 clientes, una rama de la policía y una agencia de inteligencia.

La oficina de la primera ministro, Giorgia Meloni, desmintió que los servicios de seguridad italianos hayan cometido abusos en la utilización del programa informático Graphite.

Paragon Solutions fue creada por Ehud Schneerson, un ex miembro de la Unidad 8200 del ejército de Israel, junto con el ex primer ministro israelí Ehud Barak. Esa firma israelí fue vendida en 900 millones de dólares a AE Industrial Partners, un fondo de inversiones de Estados Unidos.

Paragon Solutions tiene 450 empleados y el programa informático Graphite ofrece capacidades comparables a las del programa de espionaje informático Pegasus, del grupo NSO, también israelí. Al parecer, Graphite es capaz de introducirse en WhatsApp, Signal e incluso en Telegram.

2827 Supuesta presencia del Hezbollah libanés en Alemania

El diario emiratí *The National* afirma que el [Hezbollah dispone de una red](#) de mezquitas y asociaciones de scouts en Alemania. Desde el 30 de abril de 2020, las autoridades alemanas catalogaron el Hezbollah como “terrorista”, pero, según *The National*, ese partido de la resistencia todavía mantiene se mantiene activo en Alemania, principalmente en Bremen, Munster y Berlín, y se dedica a recoger fondos para reponerse de las pérdidas sufridas en Siria y Líbano.

2828 El Tribunal de la Unión Europea suspende la obligación de revelar quién negoció la compra de supuestas vacunas contra el covid

En espera de una decisión del Tribunal, el vicepresidente del Tribunal de Justicia de la Unión Europea suspendió provisionalmente la obligación, para la Comisión Europea, de dar a conocer la composición del equipo que negoció la compra anticipada de las “vacunas” contra el Covid-19 entre 2020 y 2021.

☞ Nuevamente tenemos que recordar aquí que los medicamentos a base de ARN mensajero no son “vacunas” en el sentido científico de la palabra y que no protegen a los vacunados frente a la propagación de la enfermedad. Esos compuestos fueron catalogados como “vacunas” sólo en virtud de la legislación fiscal de Estados Unidos.

2829 El Consejo Europeo cierra filas en favor de la “integridad” de Dinamarca

El Consejo Europeo realizó un encuentro informal de reflexión sobre cómo adaptarse a la nueva administración Trump.

- Groenlandia : A su llegada al encuentro de los miembros del Consejo Europeo, la primera ministro de Dinamarca, Mette Frederiksen, declaró: *“Groenlandia es hoy parte del Reino de Dinamarca. Es parte de nuestro territorio y no está en venta.”*

A la salida del encuentro, el presidente del Consejo Europeo, el portugués Antonio Costa, declaró que la Unión Europea seguirá *“defendiendo la Carta de las Naciones Unidas, los principios de soberanía, de integridad territorial y de inviolabilidad de las fronteras”*, principios, dijo, *“que defendemos al apoyar a Ucrania y que defenderemos igualmente, aún con más razón, si se cuestiona la integridad territorial de un Estado miembro de la UE (...) La preservación de la integridad territorial del Reino de Dinamarca, de su soberanía y de la inviolabilidad de sus fronteras es esencial para todos los Estados miembros”*.

- Todos los miembros del Consejo Europeo consideraron unánimemente que es necesario reforzar la defensa de la Unión Europea y desarrollar sus industrias de armamento.

- Ante un posible aumento de los aranceles estadounidenses sobre los productos europeos, los miembros del Consejo Europeo se comprometieron a mantener una posición común. La presidenta de la Comisión Europea, la alemana Ursula von der Leyen, declaró a la salida del encuentro: *“Cuando se vea afectada, de manera injusta o arbitraria, la UE responderá de manera firme.”*

2830 Discurso de la jefa de la diplomacia europea a los embajadores de la UE

En su discurso ante los embajadores de la Unión Europea, la Alta Representante de la Unión para Asuntos Exteriores y Política de Seguridad, la estonia Kaja Kallas, dijo: *“La UE en el mundo debe ser la UE que queremos ver en el mundo: la antítesis del eje autocrático que está formándose hoy.”*

También reclamó que la Unión Europea desempeñe un papel en la paz en el Medio Oriente y afirmó: *“Se pueden alcanzar progresos. Y la UE puede tener un papel. Si no estamos allí, alrededor de la mesa, haciendo las preguntas correctas, promoviendo la inclusión y defendiendo los valores democráticos, ¿quién lo hará?”* La jefa de la diplomacia europea agregó: *“Vean a Turquía y los Estados del Golfo [Pérsico] en sus papeles de mediadores de paz con sus propias agendas estratégicas y sus enfoques transaccionales. La cuestión es saber si la UE también debe convertirse en transaccional. En muchos sentidos, es hora de que lo hagamos.”*

2831 Discurso del presidente del Consejo Europeo ante los embajadores de la Unión Europea

En su discurso ante los embajadores de la Unión Europea, el presidente del Consejo Europeo, el portugués Antonio Costa, ofreció un panorama de las relaciones internacionales y recordó algunas posiciones de la UE.

- La Unión Europea defenderá a Ucrania frente a Rusia.
- La Unión Europea defenderá la organización del mundo basada en reglas –también mencionó el derecho internacional, pero se trata de dos conceptos que se contradicen entre sí.
- La Unión Europea continuará su ampliación.
- La Unión Europea dedicará más fondos a su defensa.

2832 La jefa de la diplomacia de la Unión Europea repite la retórica de Israel sobre la UNRWA

La Alta Representante de la Unión Europea para Asuntos Exteriores y Política de Seguridad, la estonia Kaja Kallas, anunció en un comunicado: *“La UE espera la completa aplicación de*

las recomendaciones del informe del Grupo de Examen Independiente [la comisión que preside la francesa Catherine Colonna (Cf. VAI 1106)] luego de las alegaciones contra ciertos miembros del personal de la UNRWA y condena la utilización por el Hamas de las instalaciones de las Naciones Unidas que pertenecen a la UNRWA, como han revelado rehenes israelíes.”

2833 Entran en funciones dos nuevas direcciones generales de la Comisión Europea

Dos nuevas direcciones generales de la Comisión Europea comenzaron a funcionar el 3 de febrero. Una de ellas (ENEST) trabaja en la ampliación de la Unión Europea y la asociación con países de Europa oriental. La segunda (MENA) es responsable de las asociaciones con países del Mediterráneo y del Golfo Pérsico.

2834 El “tribunal especial contra Rusia” sigue en punto muerto

El Grupo Restringido para la creación de un tribunal especial para juzgar el crimen de agresión contra Ucrania realizó su 13ª reunión el 4 de febrero. Todos los participantes, principalmente la Unión Europea y el Consejo de Europa, reiteraron sus compromisos anteriores sobre la necesidad de condenar a Rusia, pero no se registraron avances.

2835 Un miembro de la administración Biden niega que esta tratara de restaurar las antiguas fronteras de Ucrania

El ex director principal para Rusia y Asia central en el Consejo de Seguridad Nacional bajo la administración Biden, [Eric Green](#), dijo a la revista *Time* que Joe Biden nunca trató de restaurar las fronteras de Ucrania. Según este ex responsable, “*el objetivo más importante era que Ucrania sobreviviera como país soberano y democrático, libre de continuar la integración con Occidente*”. Esta afirmación contradice las declaraciones del propio Joe Biden y de su secretario de Estado, Antony Blinken.

Este cambio de posición de parte de los demócratas hace pensar que finalmente

entendieron las declaraciones del presidente ruso, Vladimir Putin, sobre el peligro de confrontación nuclear.

2836 Asesinan a un dirigente armenio prorruso

Armen Sarkassian, alias “Gorlovsky”, jefe de un batallón armenio integrado a las fuerzas armadas rusas, murió en un atentado con bomba contra su domicilio en Moscú. Armen Sarkassian había luchado en Ucrania después del llamado EuroMaidan, el golpe de Estado de 2014.

La inteligencia ucraniana (SBU) afirma que Armen Sarkassian dirigía una fuerza conformada con delincuentes. Las autoridades rusas aseguran, por el contrario, que era un decidido combatiente antinazi.

ÁFRICA

2837 Mercenarios rumanos optan por la retirada en el Congo

Los mercenarios rumanos de Congo Protection, encabezados por Horatiu Potra, un ex miembro de la Legión Extranjera francesa, abandonaron el combate el 29 de enero, 3 días después de la entrada del M23 y sus aliados ruandeses en la principal ciudad de la provincia congoleña de Kivu Norte. Estos aliados del Congo contra el M23, habían llegado a reunir un millar de hombres en 2024.

2838 La RDC denuncia complicidad de la Unión Europea en la agresión ruandesa

Dirigiéndose a los diputados del Parlamento Europeo, la ministro de Exteriores de la República Democrática del Congo (RDC), Therese Kayikwamba Wagner, declaró: “*Más de 150 toneladas de coltán se extraen ilegalmente cada mes del suelo congolés, se desvían hacia Ruanda y se venden en los mercados internacionales bajo la etiqueta fraudulenta de ‘mineral ruandés’.* Todo eso sucede bajo la cobertura de una asociación floreciente entre la Unión Europea y Ruanda, sellada por un memorándum de entendimiento (...) Exigimos medidas decisivas e

inmediatas, que modifiquen el protocolo de acuerdo. Europa no puede pretender que promueve un comercio ético de materias primas mientras autoriza el suministro proveniente de un país que financia la inestabilidad en la RDC.”

Al menos 3 000 congolese murieron en la última operación del M23 y el ejército de Ruanda en territorio de la RDC.

2839 Cambio de tono entre Sudáfrica y Ruanda

La Misión de la Comunidad de Desarrollo de África Austral en la República Democrática del Congo (SAMIDRC) se compone principalmente de soldados sudafricanos, pero también incluye militares de Malawi y de Tanzania. Esa fuerza acaba de perder 13 hombres durante la batalla de Goma contra el M23 y el ejército de Ruanda.

El presidente de Sudáfrica, Cyril Ramaphosa, declaró el 29 de enero que *“la presencia militar sudafricana en el este de la RDC no es una declaración de guerra contra un país o un Estado”*.

La ministro de defensa sudafricana, Angie Motshekga, precisó después, en una conferencia de prensa: *“No hay hostilidad entre nosotros [o sea, frente al ejército de Ruanda], pero en cierto momento nos dispararon a la altura de la cabeza y el presidente les advirtió: Si ustedes disparan, sepan que eso es una declaración de guerra y que tenemos que defender a nuestros hombres.”*

El presidente de Ruanda, Paul Kagamé, calificó esas palabras de *“deformadas”*, *“ataques deliberados e incluso mentiras”* sin relación alguna con la realidad de las discusiones que había tenido esa misma semana con su homólogo sudafricano, Cyril Ramaphosa.

☞ El diferendo entre Ruanda y Sudáfrica no surge con el conflicto en la RDC. En 2014, el ex jefe de los servicios secretos de Ruanda, Patrick Karegeya, exiliado en Sudáfrica, apareció muerto, estrangulado, en su habitación de hotel.

ASIA

2840 Nombran nuevo jefe para el estado mayor de las FDI

• Oficialmente, los generales Eyal Zamir, Amir Baram y Tamir Yadaï eran los únicos candidatos al cargo de jefe del estado mayor de las Fuerzas de Defensa de Israel (FDI). Pero, según la televisora Channel 12, Sarah Netanyahu, la esposa del primer ministro Benjamin Netanyahu, habría preferido al general David Zini.

El primer ministro Netanyahu elaboró su retórica sobre la designación criticando duramente a la alta oficialidad. No le convenía ninguno de los generales, al menos a título personal.

En definitiva, la designación recayó en el general Eyal Zamir, quien, además de sus capacidades como militar, tiene la reputación de ser compatible con el primer ministro –fue su secretario militar de 2012 a 2015– y también con el Pentágono estadounidense –con el que resolvió diferentes problemas de coordinación y suministro.

• El general Eyal Zamir tendrá que restaurar la autoridad en el seno de las fuerzas armadas israelíes. Durante la reciente guerra contra la resistencia palestina en general y contra el Hamas en particular, numerosos oficiales de alta graduación violaron el reglamento de las FDI, cometieron crímenes de guerra y pese a ello contaron con el apoyo de los ministros en funciones. Algunas unidades incluso se aliaron públicamente a ciertos ministros y a su ideología.

El nuevo jefe del estado mayor de las FDI también tendrá que resolver el problema denunciado por el general Yitzhak Brik (Cf. VAI n°58) –el hecho que la mentira se ha generalizado entre los oficiales de alto rango deseosos de hacer carrera.

Igualmente tendrá que resolver la cuestión de las formas de integración de los judíos ultraortodoxos (*haredíes*) a las fuerzas armadas.

También se supone que el nuevo jefe del estado mayor de las FDI debe facilitar la investigación sobre las circunstancias que permitieron que la resistencia palestina ejecutara la operación Diluvio de al-Aqsa, el 7 de octubre de 2023. Pero deberá hacerlo sin comprometer por ello una posible investigación de Estado sobre la misma cuestión.

2841 El gobierno de Benyamin Netanyahu reescribe la historia de la guerra de Yom Kippur

El ministerio de Educación de Israel publicó una directiva sobre la presentación de la guerra de Yom Kippur (en octubre de 1973) en los manuales escolares israelíes. La nueva directiva estipula: *“No se aceptarán las respuestas que afirmen que Israel rechazó la propuesta de paz de Egipto.”*

Hasta ahora se admitía en Israel que la guerra de Yom Kippur fue consecuencia de la negativa de la entonces primera ministro de Israel, Golda Meir, en cuanto a devolver el Sinaí a Egipto. Esa explicación, al igual que todas las que mencionan los rechazos israelíes de propuestas de negociación, desagradó al primer ministro Benyamin Netanyahu.

2842 Nuevo plan de golpe de Estado legislativo en Israel

El ministro de Justicia de Israel, Yariv Levin, presentó el 30 de enero un nuevo plan tendiente a modificar la composición de la Comisión de Nominaciones para puestos de magistrados. El nuevo plan también modificaría las Leyes Fundamentales que se utilizan en Israel como constitución *de facto* [El Estado de Israel no tiene constitución escrita].

- En el proyecto del ministro israelí de Justicia ya no se menciona la *“cláusula de anulación”* que otorgaría al parlamento la posibilidad de anular las decisiones del Tribunal Supremo.

- En cuanto a la Comisión de Nominación de magistrados, esta se compone actualmente de 2 ministros del gobierno, un diputado de la mayoría de gobierno, un diputado miembro de la oposición, 2 representantes de la orden de los abogados y 3 jueces en funciones. En el nuevo proyecto, la Comisión contaría 2 ministros, un diputado de la coalición gubernamental y un abogado designado por la coalición gubernamental, mientras que la oposición tendría en la Comisión un diputado y un abogado designados por ella y los jueces tendrían 3 representantes. En otras palabras, se reforzaría el poder de los políticos en detrimento de los abogados.

- En cuanto a las Leyes Fundamentales, por ahora, nada las distingue de las leyes ordinarias. El nuevo proyecto prevé la eliminación de ese estatus, pero no precisa nada.

- Para terminar, el nuevo proyecto prevé que no se tomaría ninguna decisión durante la actual sesión del parlamento israelí, sino durante la próxima sesión.

☞ Las protestas multitudinarias de la población, que denunciaba un “golpe de Estado” legislativo, obligaron a la coalición de Netanyahu a abandonar el proyecto inicial. El nuevo plan se proyecta en la misma dirección que el anterior pero menos claramente. El primer ministro Benyamin Netanyahu espera imponerlo por etapas, sin provocar la misma oposición que el anterior.

2843 Una nueva fundación persigue a los criminales de guerra israelíes

La Fundación Hind Rajab está reuniendo las pruebas disponibles en internet que demuestran los crímenes que los soldados de Israel han perpetrado en la franja de Gaza y en el centro de tortura israelí de Sde Teiman.

La Fundación Hind Rajab, que lleva el nombre de una niña palestina de 6 años asesinada en Gaza a principios de 2024, ya entregó a la Corte Penal Internacional (CPI) una lista con los nombres de 1 000 militares israelíes que parecen

haber cometido crímenes de guerra, identificados mediante lo que han publicado en sus cuentas en redes sociales. Esa fundación solicitó incluso el arresto de 2 de esos individuos, mientras se hallaban de vacaciones en Chipre y en Sri Lanka.

☞ Según la prensa israelí, los fundadores de esta fundación tienen vínculos con el Hamas.

☞ Hasta ahora, sólo 15 soldados han sido sancionados por las fuerzas armadas de Israel desde el inicio de la guerra.

☞ Nuestra opinión es que la medida realmente justa sería juzgar a los responsables de crímenes de guerra de ambos bandos.

2844 El acuerdo de alto al fuego entre Israel y el Hamas

Aunque no se ha publicado el acuerdo de alto al fuego entre Israel y el Hamas, sí se sabe que consta de 3 etapas:

- Etapa 1 – Duración: 42 jours.
 - Alto al fuego en la franja de Gaza y en Israel;
 - retirada parcial de las tropas israelíes presentes en las “zonas de seguridad” (el “corredor de Netzarim” [que divide en dos la franja de Gaza] seguirá en manos de Israel hasta el 22º día, el “corredor Filadelfia” [entre la franja de Gaza y Egipto] se mantiene bajo control israelí;
 - regreso de los palestinos a sus lugares de origen (donde se crearían campamentos temporales);
 - 7 liberaciones semanales de rehenes y de presos y detenidos;
 - el Hamas libera 33 rehenes;
 - el gobierno de Israel libera 735 presos y detenidos palestinos;
 - las negociaciones sobre la Etapa 2 comenzarían al 16º día (el 4 de febrero).
- Etapa 2 – Duración: 42 días.
 - El alto al fuego se convierte en declaración de “secuencia duradera”, a veces denominada “cese definitivo de la guerra”;
 - el Hamas libera todos los rehenes vivos que quedan en sus manos (hombres y soldados);

- Israel libera más presos palestinos, incluyendo los condenados por “ataques terroristas” en los que murieron personas;
- retirada total de las tropas israelíes de la franja de Gaza;
- apertura del paso de Rafah a los enfermos y heridos.

- Etapa 3 – Duración: entre 3 y 5 años.
 - Intercambio de cadáveres o de partes de cadáveres de los muertos de ambos bandos;
 - aplicación de un plan de reconstrucción para la franja de Gaza bajo la supervisión de Egipto, Qatar y la ONU;
 - reapertura de los puntos de paso en la frontera de Gaza.

2845 El primer ministro de Israel regaló al presidente Trump dos bípens, uno de ellos de oro

Según una información publicada únicamente en la prensa de Israel, el primer ministro israelí, Benyamin Netanyahu, regaló al presidente estadounidense Donald Trump dos bípens (o buscapersonas), uno proveniente de la operación de la inteligencia israelí contra el Hezbollah libanés y otro de oro. También según la prensa israelí, el presidente de Estados Unidos recibió ambos presentes con risas y dijo que la operación israelí había sido “*grande y brillante*”.

☞ Es importante recordar que la operación israelí de los “bípens explosivos”, realizada el 17 y 18 de septiembre de 2024, no estuvo dirigida contra combatientes sino contra el personal de servicio (orden público, servicios médicos, etc.) de las comunidades que el Hezbollah administra en Líbano (Cf. VAI 1964). Durante aquella operación la inteligencia israelí hizo estallar miles de dispositivos de comunicación que se hallaban en domicilios particulares o en manos de sus usuarios en supermercados, hospitales y en otros lugares públicos, dejando un saldo de 40 muertos –incluyendo un niño– y más de 2 900 heridos. A la luz del derecho internacional aquella operación israelí fue un acto de terrorismo perpetrado contra la población en violación del artículo 7 del Protocolo que prohíbe y limita el uso de minas, trampas y otros

dispositivos (según la Convención de Ginebra del 10 de octubre de 1989).

2846 El plan de la Autoridad palestina para Gaza

Hussein al-Cheikh, alto responsable palestino señalado como posible sucesor del presidente de la Autoridad palestina con sede en Ramallah, Mahmud Abbas, de 89 años, presentó al enviado especial del presidente estadounidense Donald Trump, Steve Witkoff, el plan de la Autoridad palestina para la franja de Gaza.

Según ese plan, ese territorio sería gobernado por un comité, designado por el primer ministro de la Autoridad palestina, Mohammad Mustafá, y encabezado por Ziad Abu Amr, nacido en Gaza, junto a varios consejeros de Mahmud Abbas. Este último se convertiría así en el dirigente *de facto* de la franja de Gaza. El comité creado en ese territorio incluiría personalidades que no residen en Gaza.

Ziad Abu Amr, parece un candidato aceptable para Estados Unidos ya que es ciudadano estadounidense. Titular de un doctorado de la universidad de Georgetown, Ziad Abu Amr fue viceprimer ministro palestino de 2013 a 2024 y trató activamente de restaurar la autoridad de Ramallah sobre la franja de Gaza, oponiéndose incluso a que se financiara la reconstrucción después de la guerra de 2014.

El gobierno de Emiratos Árabes Unidos dice estar dispuesto a enviar a Gaza una fuerza de paz si se concreta una reforma de la Autoridad palestina... sin Mahmud Abbas. El ex ministro de Seguridad de Abbas, Mohamed Dahlan, exilado en Emiratos Árabes Unidos, es considerado el hombre que asesinó al líder histórico palestino Yasser Arafat, por cuenta de Israel.

Se estima que Arabia Saudita podría desempeñar un papel más neutral en el futuro de la franja de Gaza. Además de disponer de fondos para la reconstrucción de ese territorio, el gobierno de Arabia Saudita se mantiene

abierto al diálogo con las diferentes facciones palestinas.

2847 Cuestionan la generosidad de Emiratos Árabes Unidos hacia Gaza

Emiratos Árabes Unidos anunció que contribuirá a la reconstrucción de Gaza iniciando una operación denominada “Chivalrois 3” para reconstruir el sistema de alcantarillado en Khan Yunis. Pero, según el periodista egipcio Mustafá Ashur, que trabaja para la televisión qatari Al-Jazeera, en realidad se trata de una operación militar destinada a descubrir los últimos túneles secretos del Hamas.

El ex ministro de Exteriores de Túnez, Rafik Abdessalem, miembro de la Hermandad Musulmana, afirmó por su parte que los emiratíes instalarían en el sistema de alcantarillado dispositivos de escucha y cámaras de vigilancia que serían utilizados después por el ejército de Israel. Otro miembro de la Hermandad Musulmana, Mamduh Hamza, condenado por terrorismo bajo el gobierno del presidente egipcio Hosni Mubarak, acusó al gobierno emiratí de estar al servicio del ejército de Israel.

2848 Apoyo de Qatar a Líbano

El primer ministro de Qatar, Mohammad ben Abdelrahman al-Thani, viajó a Líbano en visita oficial. Durante su visita aseguró que Qatar apoyará la reconstrucción de Líbano, condenó las violaciones israelíes del alto al fuego y exigió que se respete la resolución 1701.

2849 Anuncian obsequios del líder libanés Hassan Nasrallah

El Hezbollah anunció que los funerales de Hassan Nasrallah y Hachem Safieddin, asesinados ambos por Israel, tendrán lugar el domingo 23 de febrero en Beirut, la capital libanesa.

El asesinado líder del Hezbollah, Hassan Nasrallah, es una personalidad panárabe del más alto perfil, al nivel del presidente egipcio

Gamal Abdel Nasser y del líder histórico de la resistencia palestina Yasser Arafat.

2850 Irán intercede en Líbano por los refugiados sirios

El viceministro de Exteriores iraní a cargo de los asuntos consulares, Vahid Jalal, viajó a Beirut para solicitar a las autoridades libaneses que apoyen al millón y medio de sirios que han buscado refugio en Líbano desde el reciente derrocamiento de Bachar al-Assad, a mediados de diciembre.

2851 El Guía Supremo iraní designa al líder del Hezbollah como su representante religioso en Líbano

El Guía Supremo de la Revolución iraní, el ayatola Alí Khamenei, designó al jeque Naim Kassem, secretario general del Hezbollah, como su representante religioso en Líbano. El predecesor de Naim Kassem a la cabeza del Hezbollah, el recientemente asesinado Hassan Nasrallah, también era el representante religioso del ayatola Khamenei en Líbano.

☞ El líder histórico de la Revolución iraní, el imam Ruhollah Khomeiny fue un estudioso de las obras del filósofo griego Platón, quien se pronunciaba en su obra *La República* por el principio de un “gobierno de sabios”. El resultado de la adaptación de ese principio al islam chiita es el *velayet el-faqih* iraní. Los discípulos del imam Khomeiny admiten que una personalidad religiosa esté investida del poder de resolver conflictos como representante terrenal del “imam oculto” Mohammad el-Mahdi, el 12º sucesor del Profeta Mahoma, que desapareció en 939 y cuyo regreso pondría fin a la opresión en el mundo. Para los chiitas iraníes el ayatola Alí Khamenei está investido de ese poder y puede delegarlo al jeque Naim Kassem para que lo ejerza específicamente en Líbano.

Esta representación no es solamente de carácter religioso. También justifica que la persona investida de ese poder pueda recibir donaciones de la comunidad o destinadas a ella, una tarea enorme tratándose de reconstruir Líbano.

Según rumores, la semana pasada Irán hizo llegar importantes sumas de dinero en efectivo al jeque Naim Kassem.

2852 El jefe del nuevo régimen de Damasco viajó a Arabia Saudita

El presidente interino proclamado en Siria, Ahmad al-Charaa, ex número 2 del Emirato Islámico (Daesh, también denominado en Occidente como Estado Islámico, ISIL o ISIS), realizó su primera visita oficial fuera del país viajando a Arabia Saudita, donde fue recibido por el príncipe heredero, Mohamed ben Salman, dirigente *de facto* del reino.

El encuentro entre al-Charaa y el príncipe heredero del trono saudita fue organizado por la firma británica Tony Blair Associates. Por razones de seguridad, el avión que utilizó el yihadista al-Charaa para viajar a Arabia Saudita fue fletado por las autoridades sauditas. Aunque ahora se afirma que nació en Damasco, la capital siria, Ahmad al-Charaa pasó su infancia en Arabia Saudita, donde su padre era economista.

Al-Charaa llegó a Riad junto a su ministro de Exteriores, Assaad el-Chaibani, quien al participar en el reciente Foro de Davos, había elogiado el modelo saudita y el plan de modernización económica Visión 2030 del príncipe Mohamed ben Salman. En Davos, el-Chaibani declaró: “*Pero una monarquía autoritaria, rica y relativamente más grande y homogénea, como Arabia Saudita, difiere mucho de una república pobre, más pequeña y extremadamente fragmentada desde el punto de vista social y religioso. También en este caso, Turquía es el modelo más cercano, pero Siria carece de una estructura económica, de los recursos y de las instituciones.*”

2853 El jefe del nuevo régimen de Damasco también viajó a Turquía

El presidente interino proclamado en Siria, Ahmad al-Charaa, ex número 2 del Emirato Islámico (Daesh), fue recibido en Ankara, el 4 de febrero, por el presidente turco, Recep Tayyip Erdogan. Antes del encuentro se anunció una asociación estratégica entre Turquía y Siria, que

permitirá al ejército turco dirigir la formación del nuevo ejército sirio y disponer de bases permanentes en suelo sirio.

Turquía asume así el control de la defensa de Siria, lo cual corresponde tanto a los deseos del gobierno turco como a los de la OTAN.

Ediciones en idiomas

Voltaire, Actualidad Internacional se publica ahora en 4 idiomas :

- [alemán](#),
- [español](#),
- [francés](#),
- [inglés](#).

2854 El alcalde de Estambul enfrenta procedimientos judiciales

El alcalde de Estambul, Ekrem Imamoglu, del Partido Republicano del Pueblo (CHP, principal formación de la oposición turca), fue citado ante los tribunales debido a las críticas que había emitido sobre el fiscal general de la ciudad, Akin Gurlek, y por haber hecho pública la identidad de un experto, Satilmis Buyukcanayakin, sistemáticamente vinculado a todas las investigaciones abiertas contra alcaldes de municipios de Estambul dirigidos por el CHP.

2855 Polémica sobre posible reanudación de negociaciones entre Irán y Estados Unidos

- El ex ministro iraní de Exteriores, Javad Zarif, quien también negoció el acuerdo 5+1 sobre el programa nuclear de su país, declaró no haber adelantado proposiciones de negociación a la administración del presidente estadounidense Donald Trump. “*Simplemente respondimos a su sugerencia de interacción*”, precisó.
- El director de la CIA bajo la administración Biden, William Burns, sugirió el 10 de enero que la posición estratégica de Irán, debilitada según él por las “derrotas” del Hamas en Gaza y del Hezbollah en Líbano, podría abrir el camino a la reanudación de las negociaciones sobre el programa nuclear iraní.

- El 28 de enero, el ayatola Ali Khamenei declaraba: “*Tras las sonrisas de la diplomacia siempre hay enemistad, resentimientos ocultos y malas intenciones. Tenemos que abrir los ojos y tener cuidado en con quién tratamos, intercambiamos y hablamos. Cuando alguien conoce a su adversario puede llegar a un acuerdo, sabe qué hacer.*”

- Esas declaraciones reactivaron la polémica sobre la posibilidad de un acuerdo entre Irán y Estados Unidos.

- El *New York Times* afirmó en su edición del 3 de febrero que ingenieros y científicos iraníes están trabajando para alcanzar la fase que les permitiría transformar el combustible nuclear acumulado en un arma nuclear, en sólo meses.

- Al recibir en Teherán, el 3 de febrero, una misión del Organismo Internacional de la Energía Atómica (OIEA), el almirante Alí Shamkhani, encargado de precisar la posición de Irán en el orden mundial, declaró: “*La República Islámica de Irán nunca ha buscado armas nucleares y no lo hará nunca.*”

- El ministerio de Exteriores de Irán desmintió que al visitar Qatar su ministro, Abbas Araghchi, haya conversado con Estados Unidos sobre eventuales negociaciones.

- El director del programa nuclear civil iraní, Mohammad Eslami, declaró que, en este momento, “*hemos alcanzado una fase en la que podemos aplicar la tecnología nuclear en diversos ámbitos*”. Por consiguiente, sería absurdo reducir el programa nuclear civil por razones de presupuesto precisamente cuando arroja resultados satisfactorios.

- Alí Akbar Ahmadian, secretario del Consejo Supremo de Seguridad de Irán, sugirió el 4 de febrero que existe la posibilidad de negociar con “*los infieles*” [Estados Unidos].

- En Washington, el presidente Donald Trump firmó un decreto (*Executive Order*) para intensificar la presión sobre Irán (Cf. VAI 2820, en este mismo boletín), lo cual significa que quiere reanudar las negociaciones con Teherán

y que pretende hacerlo con el más amplio margen de maniobra posible.

☞ En 1988, después de un ataque de misiles no guiados iraquíes que causaron numerosas víctimas en Irán, el imam Khomeiny decretó que las armas de destrucción masiva son incompatibles con el islam. A partir de aquel momento, la República Islámica de Irán puso fin a su programa destinado a la obtención de armas nucleares... iniciado por el shah Mohamed Reza Pahlevi y la compañía francesa Euratom. En 2019, el ayatola Alí Khamenei reiteraba aquella posición del imam Khomeiny. Pero expertos israelíes afirman que Khamenei sólo repetía las palabras de su predecesor Khomeiny para engañar a los enemigos de Irán.

Antes de 2019, el entonces presidente [Mahmud Ahmadineyad](#) había reactivado la investigación nuclear iraní pero únicamente con objetivos civiles. Ahmadineyad ambicionaba poner la energía nuclear al alcance de los países del Tercer Mundo. Con ese objetivo, los científicos iraníes trabajaron entonces simultáneamente sobre la fusión y la fisión nucleares, desatando el pánico entre sus colegas occidentales.

2856 Irán muestra nuevas armas

- El 1º de febrero, Irán mostró por primera vez al público su misil crucero Ghadr-380. Según los militares iraníes el Ghadr-380 tendría un alcance de 1 000 kilómetros y sería capaz de burlar las contramedidas electrónicas del adversario.
- El 2 de febrero, Irán mostró públicamente, también por primera vez, su misil balístico Etemad (que en la lengua persa significa “Confianza”), con un alcance anunciado de 1 700 kilómetros.
- Desde Albania, donde tiene su sede, la organización de los Muyahidines del Pueblo, que lucha contra la República Islámica y está clasificada como terrorista en numerosos países, afirmó que Irán prepara ojivas nucleares para misiles de combustible sólido cuyo alcance sobrepasaría los 3 000 kilómetros.

ORGANIZACIONES INTERGUBERNAMENTALES

2857 Países de África y Sudamérica crean una “Alianza de La Haya”

Nueve países de África y de América del Sur formaron en La Haya, el 31 de enero, una nueva alianza que concentrará su actividad en la adopción coordinada de medidas jurídicas, diplomáticas y económicas para poner fin a la ocupación israelí y a las violaciones del derecho internacional por parte de Israel.

Voltaire, Actualidad Internacional

Editor : Thierry Meyssan, SASU con capital de 1000 euros. Oficina central : ACA, 21 rue Antigna, 45000 Orleans, Francia. Director de la publicación : Thierry Meyssan, thierry.meyssan@voltairenet.org. 42 números al año. [500 euros al año](#). Gestionar tu suscripción desde el [portal del cliente](#)